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本报讯（记者 杨静雯） 27
日—29日，晋江市第十八届人民
代表大会第三次会议将于晋江罗
山召开。晋江市政协十四届三次
会议已于 27日上午在晋江市戏
剧中心开幕。此次大会首次邀请
晋江籍华侨和港澳台代表人士、
晋江市招商引才大使列席。

作为中国著名侨乡，“侨”是
晋江的宝贵资源与独特优势，是

“晋江经验”内涵的重要组成部

分，在晋江经济社会发展中发挥
着重要作用。此次邀请晋江籍
华侨和港澳台代表人士列席大
会，将更好地凝聚晋江海内外乡
亲蕴藏的巨大能量、激发爱拼敢
赢的气概和浓厚的家国情怀，为
创新发展“晋江经验”、奋力打造
中国式现代化县域示范贡献力
量。

当前，晋江正大力实施“开放
招商科技创新项目落地”专项行

动，不断创新发展“晋江经验”，奋
力打造中国式现代化县域示范。
本次邀请晋江市招商引才大使列
席大会，将进一步加深其对晋江
产业发展、扶持政策、营商环境的
了解，激发“推介晋江、牵线搭桥”
的积极性，将更多的资源、人才、
项目引到晋江，助力晋江招商工
作高质量发展。

据介绍，此次大会邀请的晋
江籍华侨和港澳台代表人士共来

自12个国家和地区，将列席大会
第一、第二、第四次全体会议，会
议期间，晋江市人大常委会将举
行座谈会，征求意见建议，并颁发
荣誉证书；招商引才大使主要是
来自长三角地区的晋江籍乡贤、
晋江籍北京高校校友等重点行业
领域代表及社会影响力较大的重
点人士，会议期间，晋江市人大常
委会将举行座谈会，征求意见建
议，并安排考察调研。

本报讯（记者 赖自煌） 25日晚，晋江市
平山公益慈善会成立仪式举行。该慈善会的成
立，标志着梅岭街道三光天社区基层治理再添
新助力。

据介绍，晋江市平山公益慈善会启动筹备
后，三光天海内外乡贤心系故土、不忘桑梓，给
予大力支持。截至目前，乡贤捐赠房产、道路、
休闲园等资产，累计市场价值近千万元（人民
币，下同），并捐出公益善款约215万元。

“慈善会的成立，是三光天海内外乡亲团结
互助、无私奉献、共谋发展的象征。”晋江市平山
公益慈善会首任会长庄马炮说，今后，慈善会将
团结联系海内外乡亲关爱弱势群体、开展奖学
助学，助力社区基层治理提升。

据了解，晋江市平山公益慈善会将积极开
展公益慈善活动，同时通过组织交流探访、纪念
祖先及杰出先辈等活动，让更多后辈了解家乡
的文化传统和价值观，激发乡亲的归属感和自
豪感。此外，还将助力推进梅岭中片区华侨博
物馆、古村落文化园等项目建设，推广三光天的
优秀历史和文化。

“我年轻的时候做衣服，看到别人的款式好看，
就会去学他们的样自己做。遇到家里有喜事，家里
大大小小的衣服都自己做。”洪担说，她很喜欢做衣
服，但是如今做衣服都现代化了，“我闲不住，有时候
和他们讨论一下衣服的设计，或者在展厅里看看有
什么能帮忙的。”

好多次，李建军一早到公司，就看到洪担在忙活
了。“老妈你这么早就开始忙了，比年轻人还勤快。”
洪担回答道：“当然要比你们年轻人更勤快一些，你
们才会跟着勤快。”

其实家人都不想洪担操劳，毕竟年纪大了，但是
看她乐此不疲，也就随她了。十多年来，洪担每天都
到公司去，家离公司有八九公里的路，她骑着电动车
要半个小时才会到。“通常都是早上八点多去，下午
四五点再回来。”洪担说，儿孙们都不让她骑电动车，
怕不安全，“他们说要载我，但是我们作息和年轻人
不一样，总是等他们载不方便，我自己骑，每天来来
回回都很方便。”

每当有人说这么大年纪最好待在家里，为了安
全不要骑车之类的话，洪担就会反驳说，“人就是要
多动，年纪大了，一直待在家里，反而不好，我怕会得
老年痴呆。”

“我每天都骑，骑了 30多年了，以前骑自行车、
骑摩托车，现在骑电动车，习惯了。要是一阵子不
骑，反而会不敢骑。”洪担说，自己有时躺着看电视，
起来感觉身体很不舒服，“做做操，出来走动一下，身
体反而更好。”

前几年，她开始跟着手机视频跳操，“每天起床
后我就做做运动，做做操。”在她的心里，只有身体健
康才是根本，“身体好了才不用儿孙操心，自己想帮
儿孙做点事情，也才有体力。”

如今，拍视频让她有了新的“梦想”——为更多
人推荐漂亮的衣服。随着越来越多的粉丝朋友来找
洪担推荐衣服，她的身上都挂着软尺，随时准备帮助
顾客。采访的那天，一位顾客想买礼服，在裙子区域
挑了半天都没有满意的，洪担看到了就主动过去说，

“你要不要试试裤装，你看这套裤装穿起来很大气，
很适合你。”洪担将顾客带到裤装区，量了一下顾客
的三围，便拿着一套西装让顾客试一下。果然，试出
来后顾客很满意。

“每个人的身形不同，适合的衣服不同，我们做
衣服的一看就知道什么样的衣服适合她。”洪担很高
兴自己的专业能够帮助到顾客，“有事情做，心情就特
别好，觉得自己老了还有用。过几天我就80岁啦，你
看我状态好不好？”洪担拉着记者的手笑呵呵地说道。

本报讯 （记者 王云霏）
近日，新加坡晋江会馆会员组、
康乐组、青年团联合举办“会员
暨团员迎新会及亲子聚会”，大
人55人、小孩26人报名参加活
动。

在活动开始之前，新加坡
晋江会馆会员组主任兼青年团
团长蔡文超、康乐组主任蔡奕
昌带头自我介绍，然后请大家
一一自我介绍。青年团策划了
一系列亲子互动与游戏节目，
加强默契，凝聚乡情。当晚招
收了1名新会员与6名新团员。

青年团团员希望会馆和青
年团能够多多举办亲子活动，
让青年团把他们的孩子带来会
馆，参加活动，融入会馆，长大
后，加入会馆与青年团，成为会
馆与青年团的生力军。

□关注晋江两会

晋江首邀华侨和港澳台代表人士、
招商引才大使列席人代会

欢聚一堂 凝聚乡情

新加坡晋江会馆举办迎新活动

晋江市平山公益慈善会成立

本报讯（记者 许金植）近日，晋江市金井
商会第十一届理监事会暨晋江市外商投资企业
金井协会第六届理事会就职典礼举行，张道辉
当选金井商会新任会长，洪宝塔当选外商投资
企业金井协会新任会长。

多年来，晋江市金井商会、外商投资企业金
井协会围绕中心、服务大局，发挥桥梁纽带作
用，凝聚了一大批优秀企业家，在开拓市场、创
造就业，以及公益慈善等方面做了大量卓有成
效的工作，展现了坚守实业、致富思源的情怀和
担当，受到社会各界的广泛赞誉。

“金井兴，则商会兴；会员强，则商会强。”张
道辉表示，今后将团结号召商会会员，不断将自
身企业做大做强，勇于“走出去”，吸引和带动更
多企业、能人来投资金井、振兴金井，为家乡的
经济社会发展做出应有贡献。

晋江市金井商会换届
张道辉当选会长

79岁依然在追梦

罗山洪担：老裁缝的新生活
本报记者 黄海莲

她今年79岁了，一辈子都在和衣服打交道。年轻时做衣服、卖
衣服。如今，上了年纪闲不住的她，每天都要到儿子的服装公司看
看，帮客户推荐衣服、和儿子一起讨论衣服款式的设计。一个偶然
的视频，开启了她的新生活。后来，她有了自己的视频号，短短两个

月的时间，就收获了许多粉丝。现在，拍视频为顾客推荐衣服，成了她生活中的新乐趣、新动力，
“我老人家了，还有那么多人给我点赞，我太高兴了。”

她，就是来自晋江罗山街道洋柄村的洪担。

“这件衣服设计心思都在
领子上，好看，穿上很有热闹气
氛，很适合返亲宴穿。”我们见
到洪担的时候，她正在介绍模
特身上的一件礼服裙，一旁的
工作人员将这一幕拍下来，准
备发布到她的视频号上。

眼前的洪担，说话中气十
足，一点也看不出已经有79岁
了。她一边介绍着衣服，一边
很自然地对着镜头露出了笑
脸。“一开始看到镜头时会紧
张，我没读过书，一开始怕讲不
好，但是没想到大家都给我点
赞，我就越来越有信心了。”洪
担笑着说道。

拍视频玩抖音，对于年轻
人来说不陌生，对于一个不识
字的79岁老人来说却不常见。
说起洪担的第一个视频，她的
儿子李建军笑说，“这是我妈主
动争取来的。”原来，平时李建
军会在公司展厅拍摄视频推荐
服装，洪担常常在旁边看着，久
了心里也有了想法：“经常看他
们拍的内容，我就想着他这样
介绍衣服我也会，而且我做衣
服卖衣服那么多年，对衣服都
了解，我觉得自己也可以讲。”
于是，今年5月的一天，洪担看
着拍摄中的儿子说：“你也拍拍
我吧？”李建军忙着工作，说了

一句：“好，等一下帮你拍。”
没想到这个“等一下”，一

等就是两个小时。“等我忙完，
都过去两个小时了，发现我妈
还在旁边等着，我才知道她不
是随口说说。”李建军说，看到
母亲那么执着，于是，便和她在
展厅里拍摄了一组母子俩一起
看衣服、讨论款式的相片，做了
一个静态视频。“没想到视频发
出去后反响很好，我们就按平
时拍视频的模式，让她拍了一
个介绍衣服的动态视频。”

从静态到动态，对于许多
没面对过镜头、没拍过视频的
人来说，不是件容易的事。“我
第一次拍视频，一句台词说了
四五十遍，她说两次就可以
了。现在几乎是一遍就过。”李
建军感叹母亲太厉害了。的
确，视频里的洪担说话自然流
利，笑容很有感染力，“大家说
我有镜头感，不会怯场。其实
一开始我也很紧张，怕自己讲
错。”洪担说，为此，她会让工作
人员先给她讲一遍要拍什么，
再自己练习一下怎么讲。平时
看工作人员有空，她也会拉着
工作人员拍摄练习。就这样，
拍摄了两三个视频后，再拍摄
时，洪担就能很快进入角色，常
常一次就拍摄成功。

9月份，李建军看到母亲爱拍
视频，便提出给她开一个独立的视
频号，洪担很开心，有自己的号之
后，她更喜欢拍视频了。“一开始只
是想着她喜欢，就开个号让她玩，开
心就好。没想到，视频发出去后，流
量竟然很好，很多视频都有100多
万的点击，粉丝点赞、留言的很多。”
李建军说，当他把这些告诉母亲时，
母亲并不太懂流量是什么。“我就知
道有很多人看，很多人喜欢我，我就
很高兴。”洪担说，当听说很多人冲
着她来公司买衣服时，她更高兴了，

“我这把年纪了还能帮助孩子的事
业，我就觉得自己不‘老’了。”粉丝

的支持给了洪担极大的信心，让她
找到了自我价值。

“阿姨的手艺太棒了。”“阿姨
气质太好了。”“开朗乐观豁达的阿
姨，看上去就像60岁左右。”在视频
的评论区里，来自各地的粉丝热情
地留言，让洪担很有成就感，“我不
认识字，都是他们读给我听的，他
们说我不仅有福建的粉丝，还有广
东、香港、广西的粉丝，还有许多菲
律宾的粉丝留言要找我买衣服。”
说起粉丝，洪担脸上笑开了花，“我
特别感恩粉丝朋友们，他们让我有
了新的盼头，我要好好地拍视频，
为大家介绍更多好看的衣服。”

为了拍视频等了两小时

拍视频让她找到了自我价值

闲不下来的“追梦人”

公司工作人员拍摄洪担服务顾客的样子。这一幕已成为洪担的日常。


